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【地域クラブ活動への参加について】 

Q１. 地域クラブとして中学校体育連盟（中体連）主催の大会に出場することはできますか。 

  A．兵庫県中体連に申請をすれば、地域クラブとして、これまでの部活動と同じように中体連の大会

に出場することができます。種目によって細かい規則がありますが、多くの種目では現在の部活

動と同じように、川西・猪名川地区の予選から出場することとなります。 

    一方で、中体連に登録するかどうかは地域クラブに一任しています。現在は中体連だけでなく、

各種目の協会等が主催する大会も多く開催されていることから、そちらに優先して出場をめざす

地域クラブが出てくることも予想されます。地域クラブの方針を確認いただきながら、目的にあ

わせて参加する地域クラブを選択してください。 

 

Q２. これまでの部活動であれば、夏の総合体育大会で引退して受験勉強、という認識でしたが、３月

末まで活動することもありますか。 

  A．これまでの部活動のように夏の総合体育大会をもって引退を迎える地域クラブもありますが、高

校での活動を見すえて部員を募集するような地域クラブや、小学生からおとなまでを幅広く募集

しているような地域クラブもあります。そういった点では、地域クラブによってはあえて引退と

いう区切りを設けず、引き続き活動を継続することも可能となっています。 

 

Q３．今後、中体連の大会はどうなっていきますか。 

A．日本中学校体育連盟は今年の６月、令和９(2027)年度の全国中学校体育大会（全中大会）より

規模を縮小し、水泳や体操などの一部競技を開催しないことを発表しました。全国的にも部活動

の地域移行が進む中で、中体連の組織自体が今後どのような形で変わっていくのかは依然として

不透明な部分であります。 

 

【地域クラブの運営等について】 

Q４．今後、地域クラブの会費が上がることはありませんか。 

A．会費の設定については、活動に必要な経費や、運営される指導者の様々な考えがあることから、

それぞれの地域クラブにお任せをしています。現在、ボランティアで指導をしていただいている

地域クラブもあれば、適切な報酬を受け取らないと活動が持続できないと考える地域クラブもあ

ります。教育委員会としては、中学校施設の無償開放や備品の利用を認めることで、できる限り

安い会費になるように依頼をしています。 

保護者や生徒の皆さまには、それぞれの目的や活動内容、会費も見ながら、自分にあった地域ク

ラブを選択していただきたいと考えています。 



Q５．これまでの部活動であれば見学（仮入部）期間がありましたが、地域クラブでも同じようにあり

ますか。 

A．今年度については、部活動の仮入部と並行する形で５月に体験期間を設けていただきました。   

次年度についても、同じように体験期間を設定していただくように、各地域クラブに依頼をして

いきます。体験期間は無料である地域クラブも多いですが、活動内容によっては、一定の費用が

かかることもありますので、ご了承ください。 

また、活動内容で気になる点などがあれば、今後は「地域クラブポータルサイト」のお問い合わ

せフォームも活用いただき、直接地域クラブの担当者とやりとりをしていただくことも想定して

います。 

    

Q６．地域クラブの参加人数が多かったり少なかったりした場合、どうなりますか。 

A．練習環境や指導体制などから、募集定員を設けている地域クラブもあります。地域クラブの

方針にもよりますが、人数が多すぎると活動する中学校区の生徒を優先されることも考えられま

す。基本的には川西市内全域から生徒の募集をしていますので、状況に応じて選択をしてくださ

い。 

地域クラブの参加人数が少ない場合は、種目によっては大会への出場が難しくなることも考えら

れます。地域クラブに入会されるかはご家庭の判断によるため、どれだけの人数が集まるのかは

読めない部分ではありますが、現状の部活動から地域クラブの活動へと円滑に移行していけるよ

うに、部活動の顧問と地域クラブの指導者との連携を進めています。 

引き続き地域クラブの募集は続けていますので、地域やお知り合いの中でご支援いただける方が

いらっしゃれば、教育委員会や各中学校までご連絡いただければ幸いです。 

 

Q７．地域クラブの活動は習い事とはどう違うのですか。 

A．地域クラブの活動でも、これまでの部活動で培われてきた教育的な意義は大切にしたいと考えて

います。そのため、地域クラブの立ち上げをお考えの方とはすべて面談を実施して、団体の掲げ

る方針や目的を確認しながら、教育的な意義を大切にされていることを確認しています。 

    その他にも、今後は地域クラブとして地域の行事やイベントに参加したり、地域クラブ同士の交

流を行っていったりするなど、ただ単純に活動をするだけではなく、地域とも連携しながら、地

域に根差した活動につなげていくことをめざしています。 

 

Q８．自分の通う中学校以外で活動する地域クラブに参加する場合の移動方法について教えてください。 

  A．どのような方法で移動されるかはご家庭の判断となります。地域クラブによっては、遅い時間の

活動となることもあるので、ご家庭で相談の上、移動方法を決定してください。一度ご自宅に戻

られてから、それぞれの中学校へ自転車を利用することも認めています。また、中学校内への駐

停車はできませんが、自動車による送迎も考えられます。 

    地域クラブの活動は学校管理外の活動となるため、万が一に備えて、それぞれの地域クラブには

保険に加入することを義務付けています。 



【川西市教育委員会や中学校の関わりについて】 

Q９．令和８年度に部活動が地域クラブへの移行した後、教育委員会はどのように関わりますか。 

A．令和８年度以降、教育委員会が地域クラブとの関わりをすぐにやめるということは考えていませ

ん。例えば地域クラブ内でトラブルがあった際のサポートや、地域クラブの指導者への講習会の

実施など、地域クラブの活動が安定して行われるまでは、教育委員会としても関わりを継続して

いきます。 

 

Q１０．中学校は、自校の生徒が地域クラブに参加していることを把握していますか。 

  A．地域クラブに対しては名簿の作成をお願いしており、どこの中学校の生徒がどの地域クラブの活

動に参加しているか確認しています。今後も適切に活動状況が把握できるように、教育委員会と

中学校とが連携して情報の共有に努めます。 

    

Q１１．これまでの部活動は学校の先生が運営をしてくれていたが、今後はどうなっていきますか。 

  A．教育委員会として、地域クラブに対して必要に応じて指導助言は続けていきます。さらに、中学

校内で活動する地域クラブについては、学校運営協議会にも協力をいただきながら、第三者的な

目線で適切な活動が行われているかを確認してもらえるようにしていきます。 

また、これまでの部活動では全校集会などの機会に表彰をしていましたが、地域クラブの活動に

なっても、引き続き表彰を実施していきます。これまでと変わらず、こどもたちの頑張りを認め

合い、自己肯定感を伸ばしていけるようにしていきたいと考えています。 

 

Q１２．平日は残っている部活動に参加し、土日だけ地域クラブの活動に参加することは可能ですか。 

A．平日の部活動は、多少の違いはありますが、おおよそ放課後の１時間ほどの活動となっています。

部活動や地域クラブへの参加形態については、参加者の自由となりますので、複数のかけもちも

可能です。ただし、大会に出場する場合は、出場種目を選択する必要も考えられますので、部活

動の顧問の先生や地域クラブの指導者にご相談ください。 

 

Q１３．川西市では平日も含めて部活動の移行を示していることも含めて、非常に強引に進めているよ

うに感じています。地域クラブに移行することのメリットだけではなく、デメリットもきちんと

示しながら、説明をしてください。例えば、平日の暗い中でこどもたちが移動させることの是非

や、地域クラブの指導者の質の問題など、課題はまだまだ多いと感じています。こういった意見

もきちんと検討しながら、どのように進めていくのか、丁寧な説明を続けてください。 

  A．生徒数や教職員数の減少に伴い、現行の部活動をこれまでどおりに続けていくことは困難な状況

にあります。いただいたご意見もふまえながら、令和 8 年度の完全移行に向けて、こどもたちが

地域クラブで活動していくためのより良い制度設計を行っていきたいと考えています。また、引

き続きホームページ等で最新の情報の発信や、保護者やこどもたちへの丁寧な説明に努めていき

ます。 

 



【他市町との連携について】 

Q１４．地域クラブの活動では、他市町からの参加もありえると思いますが、連携はどれぐらい進んで

いますか。 

  A．川西市の近隣の市町でも同じようなスケジュールで部活動の地域への移行が進んでいます。川西

市教育委員会としては、他市町の担当者とも情報を共有しながら取り組んでいます。その中で、

目的や活動場所にあわせて市外の地域クラブに参加できるように調整を進めています。 

    一方で、市をまたいでの中体連の大会への参加については、これまでの部活動では認められてい

なかった経緯があり、現在でも不明確な部分があることから問い合わせを続けています。そのた

め、市外の地域クラブを選択される際は注意が必要です。（ただし、猪名川町の地域クラブはその

限りではありません。） 

 

Q１５．川西市や近隣市町のように地域クラブの活動だけになると、活動日数が減って競技力が衰退し、

地域間での差が出ることが懸念されます。 

A．現行の部活動でも、例えばグラウンドや体育館では複数の種目が同時に活動するため、練習環境

には制約がある中で活動しています。地域クラブの活動は、これまでの部活動と比べて活動日数

は減ることも想定されますが、一方で、専門的な指導が受けられることや、活動場所・練習時間

が確保されるといったことなどから、これまでよりも活動の質が向上するとも考えられます。 

  どういった目的で地域クラブを選ぶかにもよりますが、活動する環境面も確認しながら、地域ク

ラブを選択してください。 


